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“为提高婚检率，2005年，青
岛开始陆续实行免费婚检政策，
但这一时期婚检数据仅维持在
20%～30%。”袁丽告诉记者，近
几年，经过市卫健委、民政部门
多方宣传努力，青岛婚检率提高
到80%，但是距离“全覆盖”的目
标仍有很大差距。

据了解，近些年，黑龙江、河
南、陕西等省通过推行婚检后给
予延长婚假等方式，提高了婚检
率。北京海淀区在符合条件的
居民区设置婚检延伸服务点，更
有不少城市购置流动婚检车，停
靠在民政局，供前来登记的“新
人”就地婚检。

2020年，国家卫生健康委等
部门联合下发《关于加强婚前保
健工作的通知》，要求完善政策措
施，推进婚前保健和出生缺陷防

治工作深入开展、取得实效。同
年，青岛市卫健委联合民政局下
发《关于在婚姻登记处开展妇幼
健康宣教工作的通知》，要求各区
市在婚姻登记处开展妇幼健康宣
教工作，并在婚姻登记处开设婚
前检查、孕前优生检查一站式延
伸服务点，以及通过增加免费婚
检项目、提供节假日和午间预约
服务、提高婚检质量、优化婚检流
程等举措，提高婚检率。

袁丽认为，要解决婚检率低
问题，应该多部门联合发力，通
过推行婚检假、缩短婚检流程等
举措鼓励新婚夫妇参与婚检。
同时，也应该广泛宣传普及婚检
知识，增加警示教育内容，强化
社会对婚检重要性的认知，引导
人们自觉自愿进行婚前检查。

（工人日报）

“脱光待着就能减肥”“独居的人
要多说话”“赚钱不是人生目标”“活着
就要搞事情”……

近日，搜狐创始人、董事局主席兼
CEO张朝阳与新东方教育科技集团
董事长俞敏洪两人一起散步、露营、吃
牛排、星空对谈，时间长达5个多小
时。上述众多登上微博热搜的话题就
是从两人谈话中诞生，他们都说了啥？

谈物理知识：
脱光衣服待着就能减肥

张朝阳谈到从黑体辐射总结出减
肥经验，他表示，我们要减肥的话，只
需要脱光了待一小时就能减肥，“90%
的散热都是靠辐射散热，这个辐射不
是可见光，是各种红外线。”

这一“反人类直觉”的话题引发热
议，不少网友反驳，“到家就脱光，但越
来越胖”还有网友调侃，“好家伙，听了
你的话，孩子都两个了。”

俞敏洪问：“晒太阳吗？”张朝阳：
不，不要晒太阳，晒太阳吸热。此前，
张朝阳用物理公式推算出脱掉衣服辐
射散热所消耗的能量，在气温20摄氏
度的环境中光膀子晾着，每秒大约散
掉36卡，10分钟能散掉21大卡，一小
时能散掉120大卡。

据了解，张朝阳毕业于清华大学
物理系，后出国留学，获得博士学位。

“张朝阳物理课”近期在抖音等平台上
播出。很多网友看后称，“虽然听不
懂，但感觉很厉害的样子。”“我看到了
张朝阳眼睛里的光，或许，当物理老师
才是他的真爱。”

鼓励年轻人：活到老干到老

对于有网友提出“工作五六年感
觉干不动了，想退休”的问题，俞敏洪
笑称，“我到了60岁还在干。”

张朝阳则表示，“人不应该退休，
应该活到老干到老。”在他看来，当特
别严肃认真对待一份工作的时候，做
好了就会有成就感，有乐趣，最后会发
现这个工作还挺有意思。

俞敏洪也有同感，他以自己为例，
当初做教育培训，最初目标就是做一
两年后就出国了，坚持下来是因为找
到了帮助别人实现梦想的意义。

不过张朝阳和俞敏洪都表示，“赚
钱不是人生目标。”张朝阳表示，“每个
人都在寻求这个世界对你的认可，这

是人的本性，人活着应该折腾，一定要
留下痕迹，做有意义的事情。”

俞敏洪则表示，现在也保持一定
的工作时间，尤其对年轻和青春充满
向往，“现在我一去直播就被喊‘老头
下去’。”

谈焦虑：
不关注焦虑的事情才能远离

对于年轻人焦虑问题，张朝阳称，
“我们离抑郁症、焦虑症只有一步之遥。”
他认为，每个人都在半山坡待着，稍微不
小心一步走差就往下滚，人生就是逆水
行舟，一脚一脚卡住，不要滑下去。

至于如何解决焦虑？张朝阳认为
解决焦虑本身就是在放大焦虑，所以
焦虑不能解决，得忍受焦虑，改变思
维，不再关注焦虑的事情，才能远离焦
虑，“焦虑的能量消耗是巨大的，吃药
从根本上是解决不了的。”

俞敏洪认为，人不能沉浸在焦虑
和恐惧中，最好的办法取决于面对焦
虑的态度，可以试着转移注意力，做你
认为对你还有点用的事情。

张朝阳还建议：“要尽早确立人生
价值观，按照价值观坚定、主动、积极
地生活和工作。无论什么情绪来了，
你都要继续坚持做这件事情，这个对
心理健康非常重要。”

谈创业：需要一定的阅历与时机

现在还是创业的好时机吗？年轻
人到底应不应该去创业？

张朝阳和俞敏洪都认为，创业需
要一定的阅历与时机，他们以自身举
例，一个是在MIT博士后工作五年之
后创业，一个是北大毕业后当了六年
半北大老师才创业。

至于年轻人要如何创业？张朝阳
认为，如果要去融资，成立一个公司，
刚毕业的年轻人阅历不够，容易失败，
而且容易亏损负债。但因为有了互联
网，如果做一个个体职业者也能够赚
钱，还是可以的。

而俞敏洪表示“一辈子一定要经
历一次创业”，在他看来，创业就是一
个人想做的事情，而人短暂的一生非
常珍贵，如果没有勇气去突破自己，经
历一场不顾后果的超级冒险，就是一
个超级遗憾，“人生不能以成败论英
雄，而是看你有没有全力以赴地努
力。” (中新网)

记记者随访者随访：：1010对中仅有对中仅有44对自主婚检对自主婚检

年轻人婚检积极性为何不高年轻人婚检积极性为何不高？？

张朝阳俞敏洪“饭局”成热点
谈了些啥？

婚前检查，俗称婚检。青岛妇幼保健院统计数据显示，2003年前，该市婚前
检查率为100%，2003年10月，强制婚前检查政策取消后，数据一度跌至2.7%。

“近几年，随着相关政策调整以及宣传力度加大，青岛市民婚检率逐渐提
高。但是，仍有很多人认为‘没必要’‘会泄露隐私’等”，青岛市妇幼保健计划生
育服务中心妇女群体保健科主任袁丽表示，“新人”登记结婚前进行检查是必要
的，能规避90%的传染性疾病和家族遗传病，对婚后生活和优生优育也具有重
要意义。

谈及很多“新人”不愿意婚
检的原因，郑晶表示，一些年轻
人健康意识不到位，认为自己身
体健康，而且每年参加单位体
检，没有必要再进行婚前检查，

“此外，有的担心泄露隐私，还有
的明知道自己患有传染病和家
族遗传病，但害怕医务人员和配
偶知道，拒绝婚检，损害配偶知
情权。”

郑晶说，在工作中，她经常
遇到一些“新人”以互相信任为
由拒绝婚检，也有人表示自己婚
前已经处于同居状态，非常了解
对方身体情况，所以无需婚检。

青岛市西海岸新区黄岛妇
幼保健院医生袁丽丽告诉记者，
常规体检并不同于婚前检查，前

者是为了了解身体状况，后者更
倾向于传染疾病以及遗传性疾
病检查。

“现在很多传染性疾病可以
通过婚前检查得知，比如传染性
疾病中的肝炎、潜伏性梅毒、艾
滋病等。一些传染性疾病可以
通过预防和救治痊愈，但如果不
及时发现，不仅会威胁自身和伴
侣的健康，还可能通过母体传染
威胁下一代的健康。”袁丽丽说。

关于隐私泄露顾虑，袁丽丽
表示，保护当事人隐私是医生的
基本从业准则，同时婚检过程
中，医生会向准夫妻讲授优生等
方面知识，帮助其制订生育计
划，更好地保证夫妻双方及下一
代健康。

袁丽丽还记得，90年代初，
她参与婚检的一对新婚夫妇，男
方查出患有梅毒，但当时两人均
不知情。“这种病毒具有潜伏期，
而且无症状，不仅能通过性接触
传播，还通过母体传播，下一代
传染的几率非常大。”

“婚检结果出来后，两个人
通过及时就医，均彻底治愈，避
免了母婴传染的可能。”袁丽丽
说，当时的婚检项目和质量跟现
在无法相比，但是100%覆盖率
的确发挥了非常重要的婚前“把
脉”作用。

2003年10月，新版《婚姻登

记管理条例》开始施行，婚检由
强制改为夫妻自愿，基础婚检费
用约为200元/人。“没有了政策
约束，新婚登记婚检率急剧下
降。”袁丽丽告诉记者，各地妇幼
保健系统将动员宣传作为推动
婚检的重要手段，但效果并不明
显。“其实很多年轻人都了解婚
前检查的必要性，但主动婚检的
却非常少。”近日，在民政大厅，
记者随机采访了10对前来登记
结婚的“新人”，自主婚检的只有
4对，其中两对还是在工作人员
劝说之下临时决定婚检，仍有4
对“新人”表示“没有必要”。

多重原因导致年轻人不注重婚检

10对中仅有4对进行自主婚检

通过推行婚检假等措施提高婚检率

（（资料图资料图））


